

ПРОБЛЕМНАЯ ЛАБОРАТОРИЯ ПО ИЗУЧЕНИЮ КОСМИЧЕСКОГО ВЕЩЕСТВА
НА ТЕРРИТОРИИ СИБИРИ ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА
имени В. В. КУЙБЫШЕВА

КОМИССИЯ ПО МЕТЕОРИТАМ И КОСМИЧЕСКОЙ ПЫЛИ СО АН СССР
ГЕОГРАФИЧЕСКОЕ ОБЩЕСТВО СССР. ТОМСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ. ТРУДЫ, ТОМ 6.
ТОМСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ВСЕСОЮЗНОГО АСТРОНОМО-ГЕОДЕЗИЧЕСКОГО
ОБЩЕСТВА

ПРОБЛЕМА ТУНГУССКОГО МЕТЕОРИТА

ВЫПУСК 2



ИЗДАТЕЛЬСТВО ТОМСКОГО УНИВЕРСИТЕТА
Томск — 1967

БИБЛИОГРАФИЯ ЛИТЕРАТУРЫ О ТУНГУССКОМ МЕТЕОРИТЕ

Н. В. ВАСИЛЬЕВ, В. А. ФИЛИМОНОВА

За пятьдесят с лишним лет, прошедших с начала изучения Тунгусского метеорита, в различных литературных источниках было опубликовано значительное число статей и других материалов, посвященных этому вопросу. Нередко эти работы напечатаны в изданиях, ставших ныне библиографической редкостью, или вышедших за рубежом. Особый интерес представляют многочисленные, рассеянные в дореволюционных газетах и журналах сообщения о геофизических аномалиях лета 1908 г., аномалиях, оказавшихся впоследствии связанными с Тунгусским падением.

Непрекращающаяся работа по исследованию этого замечательного явления, а также большой интерес широких кругов общественности к рассматриваемому феномену делает оправданной попытку составления библиографического указателя по проблеме Тунгусского метеорита. Авторами настоящей публикации была предпринята попытка такого рода.

Приводимый ниже список работ разделен нами на следующие разделы:

1. Публикации по Тунгусскому метеориту до 1920 года (отечественные и зарубежные)

Известно, что в этот период времени вопрос о Тунгусском метеорите как таковой еще не стоял. Тем не менее, в 1908 г. и в примыкающие к нему годы было опубликовано значительное число заметок, характеризующих аномальные геофизические явления лета 1908 г., прежде всего наблюдения пролета над Центральной Сибирью гигантского болида и сообщения о необычайных световых явлениях конца июня — начала июля 1908 г. Эти сведения имеют принципиальный интерес, ибо они сообщены современниками события по горячим следам.

II. Научные публикации по Тунгусскому метеориту (отечественные и зарубежные).

III. Научно-популярные статьи и заметки по рассматриваемым проблемам на русском и иностранном языках.

Следует заметить, что этот раздел включает в себя наряду с материалами, имеющими несомненную научную ценность, публикации явно ненаучные, хотя, быть может, и популярные. Примером может служить «гипотеза» о Тунгусском метеорите как о световом луче, генерируемом лазером, посланном инопланетной цивилизацией. Нам представляется, однако, вероятным, что материалы такого рода будут представлять инте-

рес для историков науки, которые изучают не только историю ее успехов, но и историю заблуждений, которые неизбежно возникают при разработке крупных научных проблем.

Публикуемая ниже библиография охватывает около 400 названий. Есть основание полагать, что она не является всеобъемлющей и что какое-то количество материалов, имеющих отношение к рассматриваемому вопросу, не попало в поле зрения авторов. Представляется вероятным, однако, что сказанное относится лишь к сравнительно небольшим заметкам и отдельным статьям популяризаторского характера, но не к работам, в которых изложен основной фактический материал.

Внутри разделов принято алфавитное расположение фамилий авторов или заглавий.

Работы одного автора показаны в хронологическом порядке их опубликования.

Часть материалов, взятых из разных библиографических источников, не просмотрена de — visu ввиду их отсутствия в фондах библиотек.

Большое число работ и ограниченный объем публикации не позволяют дать аннотаций к подавляющему числу статей и заметок, поэтому авторы ограничились лишь краткими замечаниями к некоторым из них.

В настоящий список включены работы, вышедшие по 1965 год включительно.

Указатель составлен доц. Томского медицинского института Н. В. Васильевым и ст. библиографом научной библиотеки Томского гос. университета В. А. Филимоновой.

Редактор — доц. Н. В. Васильев.

І. Публикации о Тунгусском метеорите до 1920 г. (отечественные и зарубежные)

Адрианов. Пришелец из небесного пространства. — «Сибирская жизнь», 1908, 29 июня.

Апостолов Л. Еще о светлой ночи 30 июня 1908 г. — «Мироведение», т. XV, вып. 3, 1926.

Белая ночь [на 18 июня 1908 г. в г. Кургане]. — «Сибирская жизнь», 1908, 26 июня.

Болид 16 июля 1908 г. — «Астрономическое обозрение», 1908, № 5, с. 160.

Перепечатка фантастических сведений из газеты «Голос Томска» о падении метеора верстах в 11 от Канска.

Глазенап С. Ясные зори. — «Новое время», 1908, № 11599.

Димо Н. Сложная радуга и белая ночь в Саратове. — «Метеорол. вестник», т. XVIII, № 7, 1908.

Еще к падению метеора. — «Голос Томска», 1908, 4 июля.

Первоначальные сведения о падении болида в 11 верстах от Канска («Голос Томска», 1908, 3 июля) не подтвердились. В ответ на запрос редакции была получена телеграмма: «Удар был порядочный. Падения камня не было».

Землетрясение. — «Сибирская жизнь», 1908, 27 июля.

Сообщается о сильном колебании почвы в Канском уезде 17 июня 1908 г. в 7 ч. утра, как о следствии предполагаемого взрыва упавшего большого аэролита.

Иванов. [О вечерних сумерках в ночь с 17 на 18 июня 1908 г.] — «Астрономическое обозрение», 1908, № 5, с. 150.

Кулеш Г. К. [Корреспонденция о падении болида 17 (30 июня 1908 г.)] — «Сибирь» [Иркутск], 1908, 2 июля.

Метеор 7 сентября 1908 г. — «Астрономическое обозрение», 1908, № 6, с. 179.

Сообщение о Филимоновском метеорите.
Метеор, молния или землетрясение? — «Голос Томска», 1908,
15 июля.

Наблюдение в селе Карелинском за летящим небесным телом. Предполагается, что это была шаровая молния.

Метеорологические наблюдения по международной системе станций 2-го разряда в России. — «Летописи Николаевской Главной физической обсерватории». Ч. II, СПб., 1910.

Наблюдения метеорологической обсерватории Московского сельскохозяйственного института. 1908 г. М., 1910, июнь 1908 г., с. 30—36 (3 табл.).

Нагорский В. Ф. Ночное сияние, наблюдавшееся в северной стороне неба 17—18 и 18—19 июня в местностях среднего течения Волги. — «Метеорол. вестник», 1908, июль.

Надеин И. Круги около солнца. — «Метеорол. вестник», 1908, с. 411.

Надеин И. Светящиеся облака. — «Записки по гидрографии», вып. 31. 1909, с. 381—387.

Наши корреспонденты. — «Сибирь», 1908, 2 июля.

Собранные корреспондентами «Сибири» сведения у очевидцев о необычайных небесных явлениях 17 июня 1908 г.

Необыкновенная заря 30 июня нового стиля [1908 г.] — «Метеорол. вестник», 1908, № 8, с. 289.

Необычайная заря в ночь с 17 на 18 июня 1908 г. — «Астрономическое обозрение», 1908, № 6, с. 174.

Необычайные сумерки в ночь с 30 июня на 1 июля 1908 г. — «Астрономическое обозрение», 1908, № 6, с. 178.

Подробности падения болида. — «Голос Томска». 1908, 3 июля.

Сообщение об остановке поезда вследствие падения раскаленного болида в 11 верстах от г. Канска.

Руднев Д. Д. Светящиеся ночные облака. — «Труды студенческих научных кружков физико-математического факультета С.-Петербургского ун-та», т. 1, вып. 1, 1909, с. 69—70.

Явление светящихся ночных облаков наблюдалось летом 1908 г. почти повсеместно в Средней России и Европе до Копенгагена. Особенно сильным было оно в ночь с 17 на 18 июня (с 30 июня на 1-е июля) 1908 г.

Руднев Д. Д. Светящиеся облака в Орловской губернии. — «Метеорол. вестник», т. 18, № 7, 1908, с. 271.

О светлых ночах с 17 по 18 июня 1908 г. в Орловской губернии.

Светящиеся облака. — «Русское слово», 1908, 20 июня.

О сиянии неба, о серебристых облаках на севере, наблюдавшихся в Аткарске, Киеве и др. местах России.

Святский Д. О. Иллюминация сумерек. — «Природа и люди», 1908, № 37.

Автор предполагает, что световые явления, наблюдавшиеся ночами 30 июня и 1 июля 1908 г. можно объяснить тем, что кристаллы облаков-циррусов, отражая лучи солнца, освещали небосклон, что и вызвало этот эффект.

Северное сияние 30 июня н. с. 1908 г. — «Метеорол. вестник», 1908, № 12, с. 423.

Сообщение из Берлина, Копенгагена и Кенигсберга о световых явлениях 17 июня 1908 г. — «Амурский край» [Благовещенск], 1908, № 136.

Сообщение из Берлина о световом явлении 17—18 июня 1908 г. — «Сибирская заря» [Иркутск], 1908, № 142.

Сообщение о полярном сиянии 17 июня 1908 г. в г. Друскениках Гродненской губернии. — «Новое время», 1908, 25 июня (8 июля).

Сообщение о пролете болида над Кежмой. — «Красноярск», 1908, 13 июля.

О наблюдениях очевидцев Тунгусского падения.

Сообщение о северном сиянии в ночь на 18 июня 1908 г. в Пензе, Тирасполе и др. местах. — «Далекая окраина» [Владивосток], № 346, приложение.

Сообщение из Пензы, Славянска и Тирасполя о наблюдавшемся в ночь на 18 июня северном сиянии. — «Дальний Восток» [Владивосток], 1908, № 134, приложение.

Срезневский Б. Пурпурные зори в окрестностях Юрьева. — «Метеорол. вестник», 1908, с. 270.

Томилина. Описание светового явления, происходившего 17 июня текущего года в Тимском уезде Курской губернии, в слободе Мантурове и других местах того же уезда. — «Природа и люди», 1908, № 37, с. 665.

Шенрок А. М. Заря 17 (30) июня 1908 г. — «Ежемесячный бюллетень Николаевской Главной физической обсерватории», 1908, № 6.

Шипчинский В. Северное сияние 30 июня 1908 г. — «Метеорол. вестник», т. XVIII, 1908, с. 423.

Критика взглядов Бренделя, толкующего светлую ночь 17 (30) июня как северное сияние.

Эффектное зрелище. — «Сибирская жизнь», 1908, 20 июня.

О необыкновенном закате солнца в г. Томске 17 июня 1908 г.

Яковлев Г. — «Астрономическое обозрение», 1908, № 6, с. 176.

О наблюдавшихся световых явлениях на северо-западе горизонта в дер. Юрьевке Херсонской губ. Елисаветградского уезда с 17 по 30 июня и 2—6 июля 1908 г.

Литература на иностранных языках, вышедшая до 1920 года

F. S. Archenhold. Über die außergewöhnliche mitternächtliche Lichterscheinung am 30. Juni 1908. 8 Jargang, H. 19, Juli 1, 1908.

M. Brendel. Über das Nordlicht vom 30. Juni. Meteorologische Zeitschrift, N 12, 1908.

T. W. Backhouse. The «Sky—coloured Clouds». Nature, v. 78, N 2015, 1908.

F. Busch, Chr. Jensen. Tatsachen und Theorien der atmosphärischen Polarisation nebst Anleitung zu Beobachtungen verschiedener Art. Mitteilungen aus dem Physikalischen Staatslaboratorium in Hamburg. Wissenschaft. Anstalten, XXVIII, 1910, Hamburg, 1911.

F. Busch. Leuchtende Nachtwolken am Nordhorizont. Meteorologische Zeitschrift, N 7, 1908.

F. Busch. Über die Leuchterscheinung in den Nächten vom 30. Juni bis zum 2. Juli 1908 (Fortsetzung). Bericht. Mitteilungen der Vereinigung der Astronomie und Kosmischen Physik, 18 Jahrgang, 1908.

T. W. Backhouse. The «Sky—coloured Clouds» or Twilight Glows. Nature, August 20, 1908.

B. Brauner. The recent nocturnal glows. Nature, July 9, 1908.

M. Brendel. Сообщение. Physikalische Zeitschrift, N 20, 1908.

O. v. Gellhorn. Leuchtende Nachtwolken? Weltall, 8 Jahrgang, H. 19, Juli 1, 1908.

O. v. Bellhorn. Сообщение. Weltall, H. 222, 8 Jahrgang, 1908.

Ch. I. P. Cave. A remarkable solar halo. Nature, July 16, 1908.

Dämmerungserscheinungen am 30 Juni und 1 Juli in England. Meteorologische Zeitschrift, September, 1908.

W. F. Denning. Genial June. Nature, 9 July, 1908.

W. F. Denning. The Sky Glows. Nature, 16 July, 1908.

Eine eigenartige Lichterscheinung. Meteorische Zeitschrift, Bd. 25, H. 8, 1908.

E. Esclapart. Sur les variations de la durée du crépuscule. Comptes rendus hebdomadaires de l'Académie des Sciences. Séance du 6 Juillet, 1908.

W. Foerster. Mitteilung betreffend das Erscheinen der sogenannten leuchtenden Wolken. Mitteilungen der Vereinigung von Freunden der Astronomie, S. 62, 1908.

Короткие сообщения. Hemel en dampkring, 1908X1909, t. VI, S. 139—141.

Короткие сообщения. Ciel et terre, 29, N 10, 16 Juillet 1908.

- Короткие сообщения. Bulletin de la Société astronomique de France, p. 476, p. 375, 1908.
- Короткие сообщения. Nature, N 20022, V. 78, p. 305, 1908.
- W. Krebs. Photographien der Nachtdämmerung des 30. Juni 1908 und einer Bishopshen Aureole. Meteorologische Zeitschrift, Februar, 1910.
- W. Krebs. Eine interessante Farbenerscheinung. Weltall, 8 Jahrgang, H. 23, September 1, 1908.
- W. Krebs. Photographien der Nachtdämmerung des 30. Juni 1908 und einer Bishopshen Aureole. Physikalische Zeitschr., 9 Jahrgang, 1908.
- W. Kaufmann. Leuchtende Wolke. Physikalische Zeitschrift, 9 Jahrgang, N 18, 1908.
- W. Köppen. Abnorme Dämmerungen am 29 Juni bis 1 Juli 1908. Meteorologische Zeitschrift, Dezember 1908.
- W. Krebs. Die Lichterscheinungen am Nachthimmel des 30. Juni 1908. Das Weltall, 9 Jahrgang, H. 1, 1 Oktober, S. 9, 1908.
- Lueurs crépusculaires du 30 juin et du 1-er juillet. Revue néphologique, juillet N 31, p. 240, 1908.
- Lueurs crépusculaires. Bulletin mensuel de l'Observatoire Météorologique de l'Université d'Upsala. V. XL, 1908, p. 42.
- Lueur crépusculaire. Liel et terre, v. 29, N 10, 16 juillet, p. 252, 1908.
- The night — glows at the beginning of July. Nature, August 20, 1908, p. 377.
- I. W. Phillips. Brilliant sky glows, June 30 and July 1, 1908. Quarterly Journal of the Royal Meteorological Society, v. 34, N 147, p. 202, July 1908.
- I. Plassman. Сообщение. Kosmische Physik, ss. 62—70, 1908.
- Reimann. Сообщение. Meteorologische Zeitschrift, N 7, 1908.
- M. Rudzsky. Meteorologische Zeitschrift, N 7, 1908.
- The Recent Night — Glows. Nature, July 30, p. 306, 1908.
- R. D. Les luers crépusculaires dans les nuits du 29 juin au 2 juillet 1908. Revue Scientifique, t. J, N 8, p. 242, 1908.
- F. de Roi. Les illuminations crepusculaires des 30 juin 1-er juillet 1908. Gazette astronomique, N 8, p. 61, 1908.
- Report on twilight phenomena on June 30 and July 1 1908 in Holland. Kon. Ned. Met. Inst. Onweders, Optische Verschijnseln, v. 29, 1908, p. 92.
- Сообщения. Natur und Kultur, 1908.
- Сообщения. Wiener Urania, 1908.
- Сообщения. Hamburgischer Korrespondent, 3 und 30 Juni 1908.
- Сообщения. English Mechanic, 1908.
- Сообщение. Nordlivländische Zeitung, N 140, 1908.
- Сообщение. Nature, September 3, p. 440, 1908.
- Сообщение. Nature, July 9, p. 228, 1908.
- Сообщение. Nature, July 16, p. 263, 1908.
- Сообщение. Popular Astronomy, v., p. 455, 1908.
- C. I. Stevens. A long lived solar halo. Nature, July 9, 1908, p. 221.
- Сообщение. Symon's Meteorological Magazine. N 519, July 1908, v. NLIII, p. 119, 1908.
- A. Schoenrock. Dämmerungserscheinungen am 30 Juni 1908 in Rußland. Meteorologische Zeitschrift, August 1908.
- A. Stentzel. Die Dämmerungsanomalien im Sommer 1908. Meteorologische Zeitschrift, Oktober, 1909.
- R. Süring. Die ungewöhnlichen Dämmerungserscheinungen im Juni und Juli 1908. Berichte der Preussischen Meteorologischen Institute, s. 79, 1908.
- Weber. Сообщение. Astronomische Nachrichten, Bd. 178, N 4262, 1908.
- E. Wasmuth. Über eine merkwürdige Nordlichterscheinung. Meteorologische Zeitschrift, Dezember, 1909, ss. 572—573.
- F. H. Wiltterdink. Über die Lichterscheinung am Nachthimmel aus dem Anfang des Juli. Astronomische Nachrichten, N 4270, Bd. 178, 1908.
- M. Wolf. Über die Lichterscheinungen am Nachthimmel aus dem Anfang des Juli. Astronomische Nachrichten, Bd. 178, N 4266, 1908.
- M. Wolf. Meteorologische Zeitschrift, Dezember, 1908.

II. Научные публикации о Тунгусском метеорите (отечественные и зарубежные)

Астапович И. С. Абсолютная яркость болидов и метеоров. — «Бюллетень коллективных наблюдений любителей астрономии»; 1932, № 16, с. 33—35.

Астапович И. С. Новые материалы по полету большого метеорита 30 июня 1908 г. в Центральной Сибири. — «Астрономический журнал», т. 10, вып. 4, 1933, с. 465—486. Библиогр.: 66 назв.

Краткий обзор прежних работ. Новые материалы о Тунгусском метеорите. Новые показания очевидцев. О геофизических явлениях, сопровождавших полет, о мощности взрыва. Оценка яркости, цвета, формы болида, характера взрыва, скорости полета. Найдены пределы для траектории и радианта метеорита.

Астапович И. С. Новые исследования падения большого сибирского метеорита 30 июня 1908 г. — «Природа», 1935, № 9, с. 70—72. Библиогр.: с. 72 (5 назв.).

Астапович И. С. Метеоритные кратеры на поверхности Земли. — «Мироведение», т. XXV, № 2, 1936, с. 92—103. Разд.: «Сибирские кратеры», с. 101—103. Библиогр.: с. 103 (20 назв.).

Астапович И. С. Результаты аэрофотосъемки района падения Тунгусского метеорита. — «Бюллетень Центр. Комиссии по метеорам», 1939, № 1, с. 2—3.

Астапович И. С. Некоторые данные о аэрофотосъемке места падения большого сибирского метеорита 30 июня 1908 г. — «Бюллетень Центр. Комиссии по метеорам», 1940, № 16, с. 3—4.

Астапович И. С. Впечатление первых европейцев о буреломе Тунгусского метеорита. — «Природа», 1948, № 5, с. 26—27.

Астапович И. С. Землетрясение 30 июня 1908 г. в Енисейской тайге в связи с падением Тунгусского метеорита. — «Природа», 1948, № 1, с. 86—87.

Астапович И. С. Большой Тунгусский метеорит. 1. История исследования. 2. Результаты исследований. — «Природа», 1951, № 2, с. 23—32; № 3, с. 13—23. Библиогр.: с. 22—23 (59 назв.).

Астапович И. С. Метеорные явления в атмосфере Земли. М., Физматгиз, 1958. Библиогр.: с. 591—624 (1004 назв.).

О Тунгусском метеорите: на с. 515.

Астапович И. С. Несостоятельность гипотезы падения на Землю Тунгусского метеорита 30 июня 1908 г. — «Астрономический циркуляр», 1963, апрель, 15, № 238, с. 2—4.

Белых С. Я. Астрономические определения по Подкаменной Тунгуске. — «Известия Всесоюз. Треста основных геодез. и грав. работ», 1934, № 6.

Бережной В. Г. и Драпкина Г. И. Изучение аномального прироста леса в районе падения Тунгусского метеорита. — «Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 162—169. Библиогр.: 6 назв.

Болота района падения Тунгусского метеорита. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 34—47.

Перед загл. авт.: Ю. А. Львов, Л. И. Лагутская, Г. М. Иванова и др. Библиогр.: 15 назв.

Бояркина А. П., Демин Д. В. и Фаст В. Г. О статистической характеристике вывала леса в районе взрыва Тунгусского метеорита. — «Доклады Второй сибирской конференции по математике и механике. 24—29 сент. 1962 г.» Томск, 1962, с. 155.

Бронштэн В. А. К вопросу о движении в атмосфере Тунгусского метеорита. — «Метеоритика», вып. 20, 1961, с. 72—86. Библиогр.: 15 назв.

Бронштэн В. А. Проблемы движения крупных метеоритов. — «Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 75—81. Библиогр.: 27 назв.

Васильев Н. В. Тунгусская катастрофа 1908 года и ее влияние на здоровье населения Тунгусско-Чунского района Красноярского края. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 134—138. Библиогр.: 7 назв.

Васильев Н. В., Журавлев В. К., Ковалевский А. Ф., Журавлева Р. К., Плеханов Г. Ф. Ночные светящиеся облака

и оптические аномалии, связанные с падением Тунгусского метеорита. Изд-во «Наука», М., 1965.

Вернадский В. И. О необходимости организованной научной работы по космической пыли. Доклад, прочитанный в Москве на заседании Комитета по метеоритам Академии наук СССР 28 февраля 1941 г. — «Проблемы Арктики», 1941, № 5, с. 55—64. Библиогр.: 21 назв.

Вернадский В. И. Об изучении космической пыли. — «Мироведение», 1932, № 5, с. 32.

Виноградов А. П. Академик В. И. Вернадский и метеоритика. — «Метеоритика», вып. 4, 1948, с. 3—9.

Вознесенский А. В. Падение метеорита 30 июня 1908 г. в верховьях р. Хатанги. — «Мироведение», т. XIV, № 1, 1925, с. 25—38.

Описание сейсмических явлений, сопровождавших падение метеорита. Световые явления замечены лишь 17% наблюдателей в восточной части области.

Вронский Б. И. Краткий обзор исследований внеземной пыли. — «Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 41—50.

Приводятся результаты выделения и изучения различными методами «космических шариков», в том числе приводятся данные по сбору шариков из почв района падения Тунгусского метеорита.

Гипотеза профессора П. Л. Драверта в свете результатов экспедиции 1960 года. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 173—176.

Перед загл. авт.: Н. В. Васильев, Ю. А. Львов, А. Б. Ошаров и др. Гипотеза проф. П. Л. Драверта о падении двух глыб Тунгусского метеорита на правобережье р. Кети не подтверждается. Бурелом на р. Кети объясняется как следствие ураганов, случающихся изредка в таежных местах.

Демин Д. В. О среднем квадратическом отклонении азимутов поваленных деревьев, как параметра вывала. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 94—96.

Драверт П. Л. Утраченные метеориты Азиатской части СССР. — «Метеоритика», вып. 4, 1948, с. 102—111.

В числе других метеоритов упоминается и Тунгусский метеорит.

Драверт П. Л. Бурелом и ожог леса бассейна р. Кети. — «Метеоритика», вып. 4, 1948, с. 112—114.

Драверт П. Л. и Астапович И. С. К вопросу об ощущении лучистой теплоты болидов. — «Природа», т. 27, № 3, 1938, с. 108—109.

Приводятся свидетельства очевидцев падения болидов (в том числе и Тунгусского), об ощущении теплоты при их полете. В дополнение к ст. П. Л. Драверта И. С. Астапович приводит предположительные данные, о том, что яркость Тунгусского метеорита превосходила 20- или 22-звездную величину.

Емельянов Ю. М. Радиофотографическое исследование срезов деревьев из района падения Тунгусского метеорита. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 153—158. Библиогр.: 6 назв.

Емельянов Ю. М. и Некрасов В. И. Об аномальном росте древесной растительности в районе падения Тунгусского метеорита. — «Доклады АН СССР», т. 135, № 5, 1960, с. 1266—1269.

Ерохина А. А. Таежные гумусированные длительно-сезонно-мерзлотные почвы тайги Красноярского края (по данным района падения Тунгусского метеорита). — «Тезисы докладов к конференции почвоведов

Сибири и Дальнего Востока» (ноябрь—декабрь 1962 г., Новосибирск). Горно-Алтайск, Кн. изд., 1962, с. 70—72.

Журавлев В. К. К вопросу об интерпретации геомагнитного эффекта 1908 года. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 195—197. Библиогр.: 17 назв.

Журавлев В. К., Кошелев В. А. и Васильев Н. В. Поиски восточного вывала. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 163—167.

К вопросу о гипотезе И. С. Астаповича о существовании направленного вывала леса восточнее центра, установленного Л. А. Куликом. Материалами данной экспедиции эта гипотеза не подтверждается. Необходимо дальнейшие обследования района между верховьями рек Илим-пей и Чамбы, чтобы получить полную уверенность в том, что Куликовский центр является единственным местом, где сохранились следы Тунгусской катастрофы.

Заславская Н. И., Зоткин И. Т. и Кирова О. А. Распределение по размерам космических шариков из района Тунгусского падения. — «Доклады АН СССР», т. 156, № 1, 1964, с. 47—49. Библиогр.: 9 назв.

Зенкин Г. М. и Ильин А. Г. О лучевом ожоге деревьев в районе взрыва Тунгусского метеорита. — «Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 129—140. Библиогр.: 8 назв.

Зенкин Г. М. и др. Характеристика деревьев, переживших Тунгусскую катастрофу в ее эпицентре. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 84—85.

Золотов А. В. Новые данные о Тунгусской катастрофе 1908 г. — «Доклады АН СССР», т. 136, № 1, 1961, с. 84—87. Библиогр.: 8 назв.

Автор приходит к выводу, что отношение световой энергии взрыва Тунгусского метеорита к его полной энергии имеет тот же порядок, что и при ядерном взрыве. Тунгусское космическое тело взорвалось за счет внутренней энергии.

Золотов А. В. Некоторые данные по исследованию образцов почвы и растений в районе Тунгусской катастрофы 1908 г. — «Доклады АН СССР», т. 140, № 1, 1961, с. 103—106.

Зоткин И. Т. Об аномальных оптических явлениях в атмосфере, связанных с падением Тунгусского метеорита. — «Метеоритика», вып. 20, 1961, с. 40—53. Библиогр.: 47 назв.

Иванов К. Г. Геомагнитные явления, наблюдавшиеся на Иркутской магнитной обсерватории вслед за взрывом Тунгусского метеорита. — «Метеоритика», вып. 21, 1961, с. 46—48. Библиогр.: 8 назв.

Иванов К. Г. О причине последующих изменений поля в геомагнитном эффекте Тунгусского метеорита. — «Геомагнетизм и аэрономия», т. 1, № 4, 1961, с. 616—618.

Иванов К. Г. Об энергии взрыва Тунгусского метеорита. — «Метеоритика», вып. 21, 1961, с. 44—45.

Иванов К. Г. О высоте взрыва Тунгусского метеорита. — «Астрономический журнал», т. 40, вып. 2, 1963, с. 329—331. Библиогр.: 9 назв.

Иванов К. Г. Геомагнитный эффект Тунгусского падения. — «Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 141—151. Библиогр.: 35 назв.

Идлис Г. М. и Карягина З. В. О кометной природе Тунгусского метеорита. — «Метеоритика», вып. 21, 1961, с. 32—43. Библиогр.: 34 назв.

Изучение ударной волны Тунгусского метеорита по вызванным ею разрушениям леса. — «Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 112—128.

Перед загл. авт.: А. П. Бояркина, Д. В. Демин, И. Т. Зоткин и др. Библиогр.: 12 назв.

Итоги прошлыходних работ на Подкаменной Тунгуске. — «Вестник АН СССР», 1939, № 4—5, с. 181.

Краткое сообщение о работе экспедиции 1938 г. Дана такая оценка: «Эта работа входит теперь в мировую литературу и вызывает всеобщий интерес».

К истории Тунгусского метеорита 30 июня 1908 г. [Содержание]: Т. Н. Науменко. Наблюдение полета Тунгусского метеорита. — В. П. Россин. Белая ночь в Наровчатке 30 июня 1908 г. — Л. Ф. Брюханов. Гром и ураган на Кежме (Ангаре) 30 июня 1908 г. — П. Т. Каншин. Громовые звуки 30 июня 1908 г. в Кузнецком Алатау. — Т. А. Кокорина. Воздушная волна 30 июня 1908 г. на Ангаре. — «Метеоритика», вып. 2, 1941, с. 119—122.

Кириченко Л. В. и Гречушкина М. П. О радиоактивности почвы и растений в районе падения Тунгусского метеорита. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 139—152.

Кирова О. А. О минералогическом изучении проб почв из района падения Тунгусского метеорита, собранных экспедицией 1958 г. — «Метеоритика», вып. 20, 1961, с. 32—39. Библиогр.: 7 назв.

Кирова О. А. Поиски распыленного метеоритного вещества в районе падения Тунгусского метеорита. [Доклад на расшир. пленуме Комиссии по метеоритам Акад. наук Эстон. ССР. Сент. 1960 г.] — «Труды Ин-та геологии АН Эстон. ССР», т. 11, 1963, с. 91—98. Библиогр.: 7 назв.

Ковалевский А. Ф. Магнитный эффект взрыва Тунгусского метеорита. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 187—194. Библиогр.: 15 назв.

Ковалевский А. Ф. и Васильев Н. В. К вопросу о свечении ночного неба летом 1908 года. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 15, 1963, с. 198—202. Библиогр.: 43 назв.

Колесников В. И. Аномальное возобновление древесной растительности в районе Тунгусской катастрофы. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 73—83.

Кошелев В. А. О кратероподобном образовании в районе верховьев реки Верхняя Лакура. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 171—172.

Кошелев В. А. Работы на озере Чеко и их предварительные результаты. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 168—170.

Кренделев Ф. П. Заседание объединенного ученого совета по геолого-географическим наукам. — «Геология и геофизика», 1962, № 5, с. 140—141.

Большое место в работе ученого совета заняло обсуждение отчета КСЭ.

Кринов Е. Л. Гигантский метеорит. — «Природа», 1947, № 12, с. 3—13.

О Сихоте-Алинском метеорите. Изучение данного метеорита даст материалы для изучения обстоятельств падения знаменитого Тунгусского метеорита.

Кринов Е. Л., Л. А. Кулик — организатор метеоритики в СССР. — «Метеоритика», вып. 4, 1948, с. 14—30.

«Полный список напечатанных научных работ и научно-популярных статей и заметок Л. А. Кулика», с. 27—30.

Кринов Е. Л. Сихотэ-Алинский метеоритный дождь. М.—Л., Изд. АН СССР, 1948. 63 с. Библиогр.: 19 назв.

Обзор работ в районе падения Сикото-Алинского метеорита. Высказывается мнение о необходимости сопоставления этих результатов с данными о Тунгусском падении.

Кринов Е. Л. О состоянии вопроса по изучению падения Тунгусского метеорита. [Доклад на 1-й метеоритной конференции. Москва, Март, 1949 г.] — «Метеоритика», вып. 7, 1950, с. 31—37.

Кринов Е. Л. Тунгусский метеорит. М. — Л., Изд-во АН СССР, 1949. 196 с. Библиогр.: с. 193—194 (34 назв.).

Кринов Е. Л. Сихотэ-Алинский и Тунгусский метеориты. М., «Знание», 1951. О Тунгусском метеорите: с. 15—24.

Кринов Е. Л. Гигантские метеориты. (Тунгусский и Сихотэ-Алинский). М., Изд-во АН СССР, 1952. 93 с. Библиогр.: 12 назв.

Кринов Е. Л. К вопросу о влиянии рельефа на распространение взрывной волны при падении Тунгусского метеорита. [Тезисы доклада]. — «Метеоритика», вып. 11, 1954, с. 137.

Кринов Е. Л. Основы метеоритики. М., Гостехтеоретиздат, 1955. Гл. II, § 12. Тунгусский и Сихотэ-Алинский метеориты, с. 93—116.

Кринов Е. Л. Метеориты М., Физматгиз, 1958. Разд.: Метеоритные кратеры. Тунгусский и Сихотэ-Алинский метеориты, с. 41—60.

Кринов Е. Л. Где же Тунгусский метеорит? — «Природа», 1960, № 5, с. 57—62.

О природе и условиях падения метеорита 1908 г.

Кринов Е. Л. Итоги изучения падения Тунгусского метеорита. — «Метеоритика», вып. 18, 1960, с. 17—18.

Тезисы доклада на VIII Метеоритной конференции. Июнь 1958 г.

Кринов Е. Л. Метеориты. — В кн.: «Астрономия в СССР за 40 лет. 1917—1957 гг.» М., Физматгиз, 1960, с. 187—205. Библиогр.: с. 508—522.

Кринов Е. Л. Девятая Метеоритная конференция. Решение по вопросу изучения падения Тунгусского метеорита. — «Метеоритика», вып. 20, 1961, с. 5—12.

Кринов Е. Л. Метеоритные кратеры на поверхности Земли. — «Метеоритика», вып. 22, 1962, с. 3—30. Библиогр.: 50 назв.

В число достоверных кратерообразующих метеоритов автор включает также Тунгусское падение. Хотя здесь и не было обнаружено кратера, тем не менее оно относится к числу падений гигантских космических тел, сопровождавшихся взрывом. Отсутствие кратера объясняется возникновением взрыва в воздухе, поскольку тело не представляло собой обычный метеорит, а являлось ядром кометы.

Кринов Е. Л. Развитие исследований по метеоритике. — «Вестник АН СССР», 1962, № 9, с. 140—141.

Кринов Е. Л. Метеоритные кратеры на поверхности Земли. [Доклад на расшир. пленуме Комиссии по метеоритам Акад. наук Эстон. ССР. Сент., 1960 г.] — «Труды Ин-та геологии АН Эстон. ССР», т. 11, 1963, с. 11—24. Библиогр.: 14 назв.

Кувшинников В. М. и Колобова Г. П. К вопросу о падении глыб Тунгусского метеорита в районе Лакурского хребта. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 159—162.

Кулик Л. А. Вопросный листок метеоритной экспедиции о метеорите 30 июня 1908 г. на Подкаменной Тунгуске. Красноярск, 1921.

Кулик Л. А. Затерянный Филимоновский метеорит 1908 г. — «Мироведение», № 1 (40), 1921, с. 74.

Одно из первых сообщений о Тунгусском метеорите.

Кулик Л. А. Вопросный листок о метеорите 30 июня 1908 г. на Тунгуске. Новониколаевск, 1922.

Кулик Л. А. Отчет Метеоритной экспедиции о работах, произведенных с 19 мая 1921 г. по 29 ноября 1922 г. — «Известия Российской АН», т. XVI, VI серия, 1922, г. 391—410.

Краткие сведения, собранные первой Метеоритной экспедицией в восточной части Енисейской губернии относительно Тунгусского падения.

Кулик Л. А. Поиски затерянного Филимоновского метеорита 1908 г. — «Мироведение», т. XI, № 1 (42), 1922, с. 79—80.

Кулик Л. А. К вопросу о связи метеоритов с кометами. — «Мироведение», т. XV, № 2, 1926, с. 173—178.

Появление серебристых облаков и падение Тунгусского метеорита, автор связывает с моментом наибольшего приближения Земли к орбите кометы Понс-Виннеке.

Кулик Л. А. Метеориты 30 июня 1908 года и пересечение Землей орбиты кометы Понс-Виннеке. — «Доклады АН СССР». Серия А, окт., 1926, с. 185—188.

Кулик Л. А. К вопросу о месте падения Тунгусского метеорита 1908 г. — «Доклады АН СССР». Серия А, № 23, 1927, с. 399—402.

Кулик Л. А. К истории болида 30 июня 1908 г. — «Доклады АН СССР». Серия А, № 23, 1927, с. 393—398.

Кулик Л. А. Космические дары Сибири. — «Сибирские огни», 1927, № 6, с. 162—171.

Кулик Л. А. Тунгусский метеорит. — «Мироведение», т. XVI, № 4, 1927, с. 231—232.

Кулик Л. А. Результаты экспедиции за Тунгусским метеоритом в 1927 году. — «Мироведение», т. XVII, № 3, 1928, с. 182.

Краткое сообщение о докладе Л. А. Кулика на годовом общем собрании совета Русского о-ва любителей мироведения и оценка этого доклада.

Кулик Л. Бразильский двойник Тунгусского метеорита. — «Природа и люди», 1931, № 13—14, с. 6—11.

В газете «Дейли Геральд» от 6 марта 1931 г. сообщалось о падении метеорита в Бразилии, и это явление объявлялось аналогичным Тунгусскому падению. В статье приводятся данные, характеризующие сходство и различие указанных явлений.

Кулик Л. А. Метеоритика в Академии наук за 15 лет. — «Вестник АН СССР», 1932, № 11, с. 67.

Краткий отчет о работе Метеоритного отдела Акад. наук СССР. За 15 лет (1917—1932 гг.) отдел собрал большое количество материалов по целому ряду падений. в том числе и по Тунгусскому, потребовавшему десятилетия работы и 5 лет экспедиций. Открытия этих лет привлекают внимание всего мира и были предметом суждений астрономических конгрессов в Лейдене, Кембридже и США.

Кулик Л. А. К 25-летию Тунгусского метеорита (1908—1933 гг.) — «Мироведение», т. XXII, № 2, 1933, с. 63—66.

Содержится описание депрессий и обсуждается вопрос о причинах их возникновения. Вероятный центр падения метеорита — Южное болото.

Кулик Л. А. Метеориты в порядке дня. — «Мироведение», т. XXII, № 1, 1933, с. 58—69.

Кулик Л. А. Предварительные итоги метеоритных экспедиций 1921—1931 гг. — «Труды Ломоносовского ин-та геохимии, кристаллографии и минералогии АН СССР», вып. 2, 1933, с. 73—81.

В результате экспедиций имеется большое число указаний на огромное, наблюдавшееся нашими современниками падение метеорита, ударившегося о почву со взрывом. Работы по исследованию места падения не закончены. О задачах дальнейшего изучения Тунгусского падения.

Кулик Л. А. Данные по Тунгусскому метеориту к 1939 году. — «Доклады АН СССР». Новая серия, т. 22, № 8, 1939, с. 520—524.

Кулик Л. А. Метеоритная экспедиция на Подкаменную Тунгуску в 1939 г. — «Доклады АН СССР». Новая серия, т. 28, № 7, 1940, с. 597—601.

Курбатский Н. П. О лесном пожаре в районе Тунгусского падения в 1908 г. — «Метеоритика», вып. 25, 1964, с. 168—172. Библиогр.: 7 назв.

Левин В. Ю. К вопросу о скорости и орбите Тунгусского метеорита. — «Метеоритика», вып. 11, 1954, с. 132—136. Библиогр.: 10 назв.

Левин В. Ю. О некоторых актуальных проблемах метеоритики. — «Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 16—21.

Львов Ю. А. и Иванова Г. М. Провальные (термокарстовые) депрессии на крупнобугристых торфяниках района падения Тунгусского метеорита. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 57—58.

Любарский К. А. К вопросу о Тунгусском метеорите 30 июня 1908 г. — «Известия АН Туркм. ССР», 1959, № 6, с. 128—129.

Магнитометрические работы в районе падения Тунгусского метеорита. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон, лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 113—123.

Перед загл. авт.: А. Ф. Ковалевский, В. Г. Фаст, Г. М. Иконникова и др.

Библиогр.: 15 назв.

Мальцев В. А. Метеоры и геофизика. — «Мироведение», 1933, № 5, с. 37.

Маслов Е. В. К вопросу о высоте и мощности взрыва Тунгусского метеорита. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 105—112.

Морозов Н. Метеорные катастрофы и их влияние на умы людей. — «Мироведение», т. XVIII, № 3, с. 149—153, с илл.

О влиянии метеорных катастроф на развитие религиозных представлений у людей.

Некоторые данные о распределении химических элементов в почвах и растениях в районе падения Тунгусского метеорита. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 125—133.

Перед загл. авт.: А. Ф. Ковалевский, И. В. Резников, Н. Г. Снопов и др.

Библиогр.: 8 назв.

Некоторые итоги изучения проблемы Тунгусского метеорита. — «Геология и геофизика», 1963, № 1, с. 111—122.

Перед загл. авт.: Г. Ф. Плеханов, Н. В. Васильев, Д. В. Демин и др. Библиогр.: 46 назв.

Некрасов В. И. Изучение роста леса в районе падения Тунгусского метеорита. — «Лесное хозяйство», 1962, № 1, с. 22—24.

Некрасов В. И. и Емельянов Ю. М. Повлияла ли Тунгусская катастрофа на рост леса? — «Природа», 1962, № 2, с. 102—105.

На основании данных лесотаксационных работ 1960 г. делается вывод об ускоренном росте леса после 1908 г. и берется под сомнение возможность объяснить это чисто экологическими причинами.

Некрасов В. И. и Емельянов Ю. М. Изучение роста леса в связи с проблемой Тунгусского метеорита. — «Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 152—161. Библиогр.: 5 назв.

Некрасов В. И. и Емельянов Ю. Н. Особенности роста древесной растительности в районе падения Тунгусского метеорита. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 59—72. Библиогр.: 10 назв.

Некрытов Н. И. и Журавлев В. К. Визуальное определение границ вывала. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 87—93.

О геомагнитном эффекте взрыва Тунгусского метеорита. — «Известия высш. учеб. заведений. Физика», 1960, № 2, с. 236—237.

Перед загл. авт.: Г. Ф. Плеханов, А. Ф. Ковалевский, В. К. Журавлев, Н. В. Васильев.

О поляризационном эффекте, вызванном падением Тунгусского метеорита. — «Известия высш. учеб. заведений. Физика», 1963, № 5, с. 177—179.

Перед загл. авт.: Г. Ф. Плеханов, Н. В. Васильев, В. К. Журавлев и др.

Библиогр.: 6 назв.

О серебристых облаках. — «Новое время», 1908, № 11600.

О Тунгусском метеорите. — «Природа», 1959, № 11, с. 84—85; 1960, № 3, с. 109.

Дискуссия на семинаре в Институте физических проблем Академии наук СССР. Содержание доклада В. Н. Родионова и М. А. Цикульского о распространении взрывной волны на месте падения Тунгусского метеорита и письмо Е. Л. Кринова по поводу его выступления по докладу.

Обашев С. О. О геомагнитном эффекте Тунгусского метеорита. — «Метеоритика», вып. 21, 1961, с. 49—51. Библиогр.: 5 назв.

Обручев С. В. О месте падения большого Хатаниского метеорита 1908 г. — «Мироведение», т. XIV, № 1, 1925, с. 38—40.

Обручев С. В. О месте падения большого Хатангского метеорита «Природа», 1951, № 12, с. 36—38. Библиогр.: 7 назв.

В результате ознакомления с аэрофотосъемкой болота в районе падения Тунгусского метеорита, автор приходит к выводу, что место падения метеорита должно находиться не в Южном болоте, а между ним и северо-западным торфяником. Автор считает, что будет целесообразным, если в предстоящих экспедициях примут участие не только астрономы и метеорологи, но и геоморфологи и болотоведы.

Падение болида. — «Природа и люди», 1908, № 40, с. 714.

Описывается падение болида 2 июля 1908 г. в 11 ч. 45 м. вечера, наблюдавшееся астрономической Буржской обсерваторией. Высказывается предположение, что этот болид описан в газете «Голос Томска» (далее следует текст известной фантастической заметки о падении метеорита вблизи Канска).

Плеханов Г. Ф. Предварительные итоги двухлетних работ Комплексной самостоятельной экспедиции по изучению проблемы Тунгусского метеорита. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 3—21. Библиогр.: с. 19—21. (68 назв.).

Плеханов Г. Ф. Некоторые итоги работы Комплексной самостоятельной экспедиции по изучению проблемы Тунгусского метеорита. — «Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 170—176. Библиогр.: 36 назв.

Плеханов Г. Ф., А. Ф. Ковалевский, В. К. Журавлев, Н. В. Васильев. О влиянии взрыва Тунгусского метеорита на геомагнитное поле. [Краткое сообщение]. — «Геология и геофизика», 1961, № 6, с. 94—95.

Покровский Г. И. О возможных механических явлениях при движении метеорных тел. — «Метеоритика», вып. 20, 1961, с. 95—102.

Покровский Г. И. О возможном варианте взрыва метеоров. — «Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 108—111.

Полканов А. А. К истории Тунгусского метеорита падения 30 июня 1908 г. О явлениях, сопровождавших падение Тунгусского метеорита. Из наблюдений в окрестностях г. Костромы в 1908 г. (д. Мал. Андрейково, в 13 км от г. Костромы). — «Метеоритика», вып. 3, 1946, с. 69.

Выписка из дневника за 1908 г.

Предварительные результаты работ Тунгусской метеоритной экспедиции. 1958 г. — «Метеоритика», вып. 19, 1960, с. 103—104.

Перед загл. авт.: К. П. Флоренский, Б. И. Вронский, Ю. М. Емельянов и др.

Библиогр.: 15 назв.

Природа Тунгусского падения. [Статьи]: В. Г. Фесенков. Не метеорит, а комета. — К. П. Флоренский и И. Т. Зоткин. Новые поиски, новые результаты. Экспедиция 1961 г. — Н. И. Пьявченко. Кратера не было. [Болота междуречья Подкаменной Тунгуски и Чуни]. — «Природа», 1962, № 8, с. 24—42.

Проблема Тунгусского метеорита. [Сборник статей]. Томск, Изд-во Томского ун-та, 1963, 214 с. (Геогр. о-ва СССР. Томское отд. Бетатрон. лаборатория Томского гос. мед. ин-та. Труды, т. 5.).

Проверка одной гипотезы. Связан ли вывал леса в бассейне реки Кети с падением Тунгусского метеорита? — «Природа», 1961, № 7, с. 98—99.

Перед загл. авт.: Ю. А. Львов, Н. В. Васильев, А. Б. Ошаров и др.

Решение Девятой метеоритной конференции по вопросу изучения падения Тунгусского метеорита. — «Метеоритика», вып. 20, 1961, с. 9—13.

Рихтер Ч. Ф. Элементарная сейсмология. М., 1963. Разд.: «Метеоритное землетрясение 1908 г.», с. 150—151.

Родионов С. П. О значении метеоритики. [Вступительное слово при открытии 9-й метеоритной конференции]. — «Метеоритика», вып. 20, 1961, с. 14—15.

В конце статьи автор подчеркивает значение изучения проблемы Тунгусского метеорита.

Самойлович Б. А. К вопросу о Тунгусском метеорите. — «Колыма», 1953, № 7, с. 43—45.

Хронология изучения Тунгусского метеорита. Объяснение отсутствия осколков распылением и испарением тела метеорита в земной атмосфере. В момент удара превращение кинетической энергии в тепловую вызвало колоссальный взрыв, испарение и раздробление метеорита. Тепловой удар и необычайной силы волна — причины бурелома и ожогов.

Святский Д. О. Лесной пожар от метеорита в XIII веке. — «Вестник знания», 1927, № 22, стлб. 1365—1366.

Сходные явления при падении метеоритов Великого Устюга в XIII в. и Тунгусского.

Святский Д. Сходные черты в метеорных явлениях 1908 г. на Тунгуске и XIII близ Великого Устюга. — «Мироведение», т. XVII, № 2, 1928, с. 117—119.

Синоптико-метеорологические условия лета 1908 года. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 179—186.

Перед загл. авт.: З. П. Коженкова, В. А. Брок, Л. П. Федюшина и др.

Библиогр.: 8 назв.

Станюкович К. П. Об эффектах падения больших метеоритов. (Тезисы доклада на Восьмой метеоритной конференции. Москва, 3—5 июня 1958 г.) — «Метеоритика», вып. 18, 1960, с. 19.

При полете гигантского метеорита на высоте 5—10 км возникает мощная баллистическая волна. Эта волна производит на земной поверхности значительные разрушения. Возможно, такое явление было при падении Тунгусского метеорита.

Станюкович К. П. К вопросу об испарении ледяных метеорных тел. — «Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 66—69. Библиогр.: 5 назв.

Станюкович К. П. и Бронштэн В. А. О скорости и энергии Тунгусского метеорита. — «Доклады АН СССР», т. 140, № 3, 1961, с. 583—586. Библиогр.: 13 назв.

Станюкович К. П. и Федынский В. В. О разрушительном действии метеоритных ударов. — «Доклады АН СССР». Новая серия, т. 57, № 2, 1947, с. 129—132.

Кратерообразующие метеориты, приближающиеся к Земле с большой скоростью, порождают мощную ударную волну в воздухе. Такая волна производит разрушения вдоль проекции траектории метеорита на земную поверхность еще во время полета, иногда на значительном расстоянии от места падения.

Суслов И. М. К розыску большого метеорита 1908 г. — «Мироведение», т. XVI, № 1, 1927, с. 13—18.

Опробные данные о падении Тунгусского метеорита.

Сытинская Н. Н. К вопросу о траектории Тунгусского метеорита. [Доклад на 5-й Метеоритной конференции. Июнь 1953 г.] — «Метеоритика», вып. 13, 1955, с. 86—91. Библиогр.: 7 назв.

Тресков А. К вопросу о сейсмических волнах, сопровождавших падение Тунгусского метеорита 30 июня 1908 г. — «Астрономический журнал», т. 11, вып. 6, 1934, с. 597—599.

Фаст В. Г. Об ударной волне, вызванной Тунгусским метеоритом. — «Доклады Второй сибирской конференции по математике и механике». Томск, 1962, с. 154.

Фаст В. Г. К определению эпицентра взрыва Тунгусского метеорита по характеру вывала леса. — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 203—211. Библиогр.: 5 назв.

Фаст В. Г., Ковалевский А. Ф. и Плеханов Г. Ф. Некоторые замечания к статье Г. М. Идлиса и З. В. Карягиной «О кометной природе Тунгусского метеорита». — «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 203—211. Библиогр.: 31 назв.

Федынский В. В. Метеоры. — В кн.: «Астрономия за тридцать лет». М.—Л., Гостехтеоретиздат, 1948, с. 89—102.

Федынский В. В. Метеоры. М., Техгиз, 1956. О Тунгусском метеорите с. 54—55.

Фесенков В. Г. Метеоры и метеориты. Алма-Ата, Изд-во АН Казах. ССР, 1949. О Тунгусском метеорите, с. 10—13.

Фесенков В. Г. Помутнение атмосферы, произведенное падением Тунгусского метеорита 30 июня 1908 г. — «Метеоритика», вып. 6, 1949, с. 8—12.

Фесенков В. Г. О деятельности Комитета по метеоритам АН СССР и других научно-исследовательских учреждений, работающих в области метеоритики, за 1949 год. — «Метеоритика», вып. 8, 1950, с. 32—37.

Фесенков В. Г. Успехи метеоритики в 1953—1954 гг. — «Метеоритика», вып. 14, 1956, с. 5—13.

В статье говорится об успешном продолжении работы по изучению Тунгусского падения.

Фесенков В. Г. О воздушной волне, произведенной падением Тунгусского метеорита 1908 г.—«Метеоритика», вып. 17, 1959, с. 3—7.

Фесенков В. Г. Основные достижения метеоритики за последнее время.—«Метеоритика», вып. 18, 1960, с. 5—16. Библиогр.: 44 назв.

Фесенков В. Г. Некоторые проблемы метеоритики.—«Метеоритика», вып. 20, 1961, с. 16—26. Библиогр.: 40 назв.

Фесенков В. Г. О кометной природе Тунгусского метеорита.—«Астрономический журнал», т. 38, вып. 4, 1961, с. 577—592. Библиогр.: 8 назв.

Фесенков В. Г. О природе комет в условиях падения их на Землю.—«Метеоритика», вып. 21, 1961, с. 3—14. Библиогр.: 13 назв.

Теория кометного происхождения Тунгусского метеорита. О некоторых неясностях обстоятельств падения. Детальное исследование данного падения должно расширить сведения о природе комет вообще.

Фесенков В. Г. О природе Тунгусского метеорита.—«Метеоритика», вып. 20, 1961, с. 27-31. Библиогр.: 5 назв.

Фесенков В. Г. Об условиях падения на Землю комет и метеоритов.—«Труды Ин-та геол. АН Эст. ССР», т. 11, 1963, с. 5—9.

Доказательства кометной природы Тунгусского метеорита.

Фесенков В. Г. К вопросу о природе комет.—«Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 61—64. Библиогр.: 11 назв.

Фесенков В. Г. Некоторые успехи метеоритики.—«Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 5—15. Библиогр.: 16 назв.

Фесенков В. Г. Об аномальных световых явлениях, связанных с падением Тунгусского метеорита.—«Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 177—179.

Фесенков В. Г. Об орбите Тунгусского метеорита.—«Метеоритика», вып. 25, 1964, с. 163—167.

Фесенков В. Г. и Кривов Е. Л. Новое о Тунгусском метеорите.—«Вестник АН СССР», 1960, № 12, с. 32—36.

Теория кометного происхождения Тунгусского метеорита.

Фетт В. Атмосферная пыль. Пер. с нем. М., «Иностр. лит.», 1961. 336 с. Библиогр.: 52 назв.

Филиппов С. В. Тунгусский метеорит. Иркутск, Кн. изд., 1961. 46 с. Библиогр.: с. 45—46 (28 назв.).

Обстоятельства падения и поиски метеорита, показания очевидцев его падения. Работы Л. А. Кулика. Гипотезы происхождения метеорита, выдвинутые советскими и зарубежными учеными, несостоятельность фантастических гипотез писателей Б. Ляпунова и А. Казанцева.

Флоренский К. П. Некоторые впечатления о современном состоянии района падения Тунгусского метеорита 1908 г.—«Метеоритика», вып. 12, 1955, с. 62—71.

Флоренский К. П. Новое в изучении Тунгусского метеорита 1908 г.—«Геохимия», 1962, № 2, с. 187—189.

Флоренский К. П. Предварительные результаты Тунгусской метеоритной комплексной экспедиции 1961 г. (Доклад на 10-й Метеоритной конференции, Май 1962 г.).—«Метеоритика», вып. 23, 1963, с. 3—29. Библиогр.: 17 назв.

Флоренский К. П. Проблемы космической пыли и современное состояние изучения Тунгусского метеорита.—«Геохимия», 1963, № 3, с. 284—296. Библиогр.: 37 назв.

Цикулин М. А. Приближенная оценка параметров Тунгусского метеорита 1908 г. по картине разрушений лесного массива. (Доложено

на 9-й метеоритной конференции, проходившей в Киеве 2—4 июня 1960 г.) — «Метеоритика», вып. 20, 1961, с. 87—94.

Шалимов В. П. Некоторые оценки скорости разрушения поверхности крупных метеорных тел, движущихся в атмосфере с большими сверхзвуковыми скоростями.— «Метеоритика», вып. 24, 1964, с. 70—74. Библиогр.: 12 назв.

Шумилова Л. В. Очерк природы района падения Тунгусского метеорита.— «Труды Томского отд. Геогр. о-ва СССР. Бетатрон. лабор. Томского мед. ин-та», т. 5, 1963, с. 22—23. Библиогр.: 7 назв.

Явнелъ А. А. Метеоритное вещество с места падения Тунгусского метеорита.— «Астрономический журнал», т. 34, вып. 5, 1957, с. 794—796. Библиогр.: 7 назв.

Явнелъ А. А. О составе Тунгусского метеорита.— «Геохимия», 1957, № 6, с. 553—556. Библиогр.: 7 назв.

Явнелъ А. А. Метеоритное вещество на месте падения Тунгусского метеорита. [Тезисы доклада].— «Метеоритика», вып. 17, 1959, с. 8.

Научные публикации, вышедшие на иностранных языках после 1920 года.

N. T. Bobrovnikoff. The Podkamennaya Tunguska Meteorite. Publications of the Astronomical Society of the Pacific. V. XL, N 234, p. 143, 1928; v. XL, p. 382, 1927.

I. G. Growther. More about the Great Siberian Meteorite. Scientific American, 1931, v. 144, p.p. 314—317.

H. C. Dake. Great Siberian meteorite of 1908. Mineralogist, v. 27, N 12—1; p. 253—254, 1959.

I. G. Growther. Osiris and the Atom. London, 1932, p.p. 23—39.

Eine neue Expedition zur Erforschung des Sibirischen Riesenmeteors. Das Weltall, 32 Jahrgang, 4/5 Heft, Januar 1933.

Hunt I. N., Palmer R., Penney S. W. Phil. Trans., v. 252, p. 275, 1960.

H. S. Hogg. The Tunguska meteorite event. Journ. Roy. Astron. Soc. Canada, v. 56, N 4, p.p. 174—179, 1962.

R. V. Jones. Sub-acoustic waves from large explosions. Nature, N 4812, p. 229, v. 193, 1962.

Chr. Jensen. Die Verfolgung der neutralen Punkte der atmosphärischen Polarisation in Arnsberg i. W. während eines Zeitraums von 19 Jahren. Meteorologische Zeitschrift, März, 1937.

E. L. Krinow. Der Tunguska Meteorit. Chemie der Erde, N 3, 19, 1958.

E. L. Krinow. Die 8 Meteoritenkonferenz der Akad. d. Wiss. d. Ud SSR, Chemie der Erde, XXB, H. 1, s. 18, 1959.

E. L. Krinow. Tunguska und Sikhote-Alin Meteorite. The Moon, Meteorites and Comets. B сб. Solar System, Pergamon Press, p.p. 208—218.

L. A. Kulik. The Question of the Meteorite of June 30, 1908, in Central Siberia. Popular Astronomy, V. XLV, N 10, p. 559, 1937.

L. A. Kulik. Das Tunguska—Meteor vom 30. Juni 1908. Weltall, 32 Jahrgang, 7 Heft, April 1933.

L. A. Kulik. Weltall, 28 Jahrgang, H. 10/11, 1929.

L. A. Kulik. Petterman's Mitteilungen, v. 74, H. 11/12, 1928, Gotha.

W. Kryshanowsky, J. A'stapowitsch. Die Koralle, 5, 4, 175—178.

C. P. Olivier. «Comets», p.p. 198—205, London, 1930.

L. la Paz. The Energy of the Podkamennaya Tunguska, Siberia, Meteoritic Fall, Popular Astronomie, v. 56, p.p. 330—1, 1948.

Сообщение. The Times, December 24, 1930. The Siberian meteor. The Times, December 15, 1930.

Сообщение. Manchester Guardian, January 1, 1931.

Scorer R. S. The dispersion of a pressure pulse in the atmosphere. Proceedings of the Royal Society. A 201, 137, 1950.

R. Süring. Meteorologische Zeitschrift, Bd. 47; s. 490, 1930.

Urey H. C. Cometary collisions and tektites. Nature, v. 197, N 4864, p.p. 228—230, 1963.

F. G. Watson. Between the Planets. Cambridge, 1956.

F. I. W. Whipple. On phenomena related to the great Siberian meteor. Quart. Journal of the Royal Meteorological Society, v. 60, p. 505, 1934.

F. I. W. Whipple. The Great Siberian Meteor and the waves, seismic and aerial, which in produced. Quarterly Journal of the Royal Meteorological Society, v. 56, July 1930, N 236.

F. I. W. Whipple. Выступление по докладу Спенсера. The Geographical Journal, v. LXXXI, N 3, March, p. 245, 1933.

F. I. W. Whipple. Реферат доклада «The Great Siberian Meteor and the waves, seismic and aerial, which it produced». The Observatory, v. LIII, N 672, p. 143, 1930.

P. Tschirwinsky. Meteorit vom 30 Juni 1908 im Ausflussgebiet der Flüsse Tunguska in Sibirien. Centralblatt für Mineralogie, s. 550, 1923.

E. Tams. Das grosse sibirische Meteor vom 30. Juni 1908 und die bei seinem Niedergang hervorgerufenen Erde — und Luftwellen. Zeitschrift für Geophysik, Bd. 7, 1931, s. 34—37.

E. L. Krinow. Meteoritenkrater auf der Erde. Urania. DDR, Bd. 21, N 10, s. 377—382, 1958.

III. Научно-популярная литература о Тунгусском метеорите (отечественная и зарубежная)

Альтов Г. и Журавлева В. Путешествие к эпицентру полемики.— «Звезда», 1964, № 2, с. 130—138.

Астапович И. С. Сибирский метеорит.— «Известия ВЦИК», 1938, 6 июля.

Баратова С. О фантастике и людях без крыльев.— «Техника-молodeжи», 1948, № 9, с. 26.

Бронштэн В. А. Легенды, выдаваемые за гипотезы.— «Природа», 1963, № 10, с. 90—91.

По поводу гипотезы о происхождении Тунгусского метеорита, содержащейся в статье А. Казанцева «Гости из Космоса стучатся в дверь» («Сов. Россия», 1963, 11 мая).

В защиту научной истины.— «Природа», 1959, № 12, с. 3—6.

В поисках метеоритных кратеров.— «Молодой ленинец» [Томск], 1964, 10 января.

«В тайгу за метеоритом».— «Красное знамя» (Томск), 1929, 4 апреля.

Вронский Б. И. Да, поиски продолжаются! — «Юный техник», 1959, № 3, с. 59—63.

Полемика с А. Казанцевым о происхождении Тунгусского метеорита.

Вронский Б. И. Загадка остается загадкой.— «Советская Россия», 1959, 27 декабря.

Критика гипотезы А. Казанцева. О задачах дальнейшего исследования Тунгусского падения.

Вронский Б. И. Тайна Тунгусского метеорита.— «На севере дальнем». Лит.-худож. альманах, кн. [3] (14), 1959, с. 124—138.

Впечатления и выводы, полученные в экспедиции 1958 г. к месту падения Тунгусского метеорита. История вопроса. Полемика с А. Казанцевым.

Вронский Б. И. Кто он, таинственный пришелец? — «Вокруг света», 1960, № 8, с. 1—7; № 9, с. 39—43; № 10, с. 22—25.

Записки участника экспедиции к месту падения Тунгусского метеорита. История исследований и гипотезы о происхождении Тунгусского метеорита.

Вронский Б. И. Тайна Тунгусской катастрофы. Падение метеоритов или ядерный взрыв? — «Природа», 1960, № 3, с. 88—91.

Гигантские метеориты.— «Вестник знания», 1927, № 22, стлб. 1345—1354.

Популярный рассказ о метеоритах, в том числе и о Тунгусском.

Гигантские метеориты.— «Вокруг света», 1953, № 10, с. 8.

О Тунгусском и Сихотэ-Алинском метеоритах СССР.

Григорьев В. Тунгусское диво.— «Известия», 1960, 7—9 декабря.

Долгих Е. Тунгусский метеорит.— «Кузбасс» [Кемерово], 1958, 5 августа.

Долгушин. Метеорит с Чуни.— «Красноярский рабочий», 1928, 3 января.

Дядькин И. Г. Гость из Космоса.— «Ленинец» [Уфа], 1959, с 27 по 29 октября.

Евгеньев И. и Кузнецова Л. Тунгусский метеорит найден.— «Знание — сила», 1957, № 12, с. 59—60.

О находке частиц Тунгусского метеорита в пробах почв, привезенных Л. А. Куликом с места падения метеорита.

Евгеньев И. Б. и Кузнецова Л. И. За огненным камнем. М., Географгиз, 1958. 213 с.

Очерк о советском ученом Л. А. Кулике.

Рец.: Бурмин В. Подвиг ученого.— «Сибирские огни», 1959, № 8, с. 183—184.— Станюкович К. П. и Федынский В. В.— «Астрономический журнал», 1959, т. 36, вып. 2, с. 380—381.

Емельянов Ю. М. Загадка Тунгусского метеорита.— «Моск. университет» [газета], 1959, от 21 мая по 13 июня.

Ероховец А. Метеорит или звездный корабль? (Тунгусское диво).— «Сибирские огни», 1960, № 10, с. 114—137; № 11, с. 131—157; № 12, с. 117—150.

За Тунгусским метеоритом.— «Человек и природа», 1929, № 4, с. 64; № 19, с. 44.

Краткие сообщения о 4-й экспедиции Л. А. Кулика к месту падения Тунгусского метеорита.

Зигель Ф. Неразгаданная тайна.— «Знание — сила», 1959, № 6, с. 40—42.

Зигель Ф. Ю. Ядерный взрыв над тайгой.— «Знание — сила», 1961, № 12, с. 24—27.

К итогам работы экспедиции А. В. Золотова в районе Тунгусской катастрофы.

Золотов А. По следам гостя из Космоса.— «Смена», 1962, № 17, с. 26—27; № 18, с. 20—21; № 19, с. 30—31.

Отрывки из дневника доц. А. Золотова, трижды побывавшего в районе Тунгусской катастрофы и сделавшего там любопытные наблюдения.

Зоткин И. К разгадке тайны Тунгусского метеорита.— «Красное знамя» [Томск], 1964, 27 июня.

Результаты экспедиций 1958—1962 гг. О кометной природе Тунгусского метеорита.

Зоткин И. Т. и Флоренский К. П. Встреча с кометой.— «Знание — сила», 1962, № 5, с. 40—43.

О кометном происхождении Тунгусского метеорита.

Казанцев А. Взрыв.— «Вокруг света», 1946, № 1, с. 39—46.

Рассказ-гипотеза о взрыве 30 июня 1908 г.

Казанцев А. Н. Гость из Космоса. Полярные новеллы. М., Географгиз, 1958. 238 с.

Рец.: Перель Ю. Г.— «Астрономический журнал», т. 36, вып. 2, 1959, с. 381—384.

Казанцев А. Поиски продолжаются.— «Юный техник», 1958, № 9, с. 51—55.

Казанцев А. И не метеорит, и не комета.— «Учительская газета», 1961, 22 ноября.

Научно-фантастическая гипотеза: Тунгусский метеорит — космический корабль.

Ковалевский А. и Фаст В. Тунгусское диво будет изучено.— «За советскую науку» [Томск, ТГУ], 1960, 31 октября.

Когин Ю. Тайна Тунгусского дива.— «Советская Россия», 1959, 28 августа.

Кожевников С. Тайна Тунгусского взрыва.— «Подъем», 1962, № 2, с. 110—119; № 3, с. 105—118.

Кочевой. На поиски метеорита.— «Власть труда» [Иркутск], 1927, 25 марта.

О готовящейся экспедиции Л. А. Кулика к месту падения Тунгусского метеорита, о планах этой экспедиции.

Кринов Е. Тунгусское диво.— «Знание — сила», 1951, № 8, с. 12—14. Библиогр.: с. 14. (12 назв.).

О несостоятельности различных точек зрения о неметеоритном происхождении Тунгусского метеорита с позиций метеоритной теории.

Кринов Е. Марсианский корабль? Нет, метеорит.— «Труд», 1960, 14 января.

Кринов Е. Л. Небесные камни. Метеоры и метеориты. М., Воениздат, 1961. 85 с.

Тунгусский метеорит, по мнению автора, представляет собой ядро кометы, столкнувшейся с Землей.

Кринов Е. Л. Вестники Вселенной. Л.—М., Географгиз, 1963. Разд.: «Тунгусский метеорит», с. 60—80.

Кринов Е. Л., Явнель А. А. и Зоткин И. Т. Окончена ли история полувековой загадки? О Тунгусской катастрофе.— «Техника — молодежи», 1962, № 3, с. 32—34.

Крыжановский В. За Тунгусским метеоритом.— «Красная Нива», 1928, № 44, с. 18—19.

О самоотверженной работе экспедиций 1927—1929 гг. под руководством Л. А. Кулика.

Кулик Л. А. В поисках Тунгусского метеорита.— «Вечерняя Москва», 1927, 22 сентября.

Кулик Л. А. Падение и поиски Тунгусского метеорита.— «Красное знамя» [Томск], 1927, 14 декабря.

Кулик Л. А. Там, где упал Тунгусский метеорит.— «Наука и техника», 1927, № 39, с. 1.

Кулик Л. А. Тунгусский метеорит.— «Красная газета», 1927, № 237 (1555).

Кулик Л. А. Тунгусский метеорит или ... фантазия? — «Вестник знания», 1927, № 22, стлб. 1355—1364.

Автор ведет полемику с теми, кто отрицает факт Тунгусского падения и приводит ряд доказательств о катастрофе в 1908 г. в Тунгусской тайге.

Кулик Л. А. За Тунгусским метеоритом.— «Хочу все знать», 1928, № 4, с. 107.

Кулик Л. А. На поиски Тунгусского метеорита.— «Известия», 1933, 21 марта.

Лалетин А. Следопыты Тунгусского дива.— «Труд», 1960, 27 ноября.

Левин Б. Ю. Метеориты. М., «Знание», 1952. О Тунгусском метеорите, с. 16—20.

Луцкий В. Накануне раскрытия тайны. Новая экспедиция на поиски Тунгусского метеорита.— «Известия», 1958, 29 июня.

О нахождении металлических шариков в пробах почв с места падения Тунгусского метеорита.

Ляпунов Б. Из глубины Вселенной.— «Знание — сила», 1950, № 10, с. 4—7.

Гипотеза: Тунгусский метеорит — космический корабль.

Мальцев В. Снова в тайге.— «Красная газета», веч. вып., 1929, 1 июня.

Сообщение о работе 3-ей Метеоритной экспедиции.

Мар Я. Ученые расспрашивают тайгу. Там, где не упал Тунгусский метеорит.— «Комсомольская правда», 1961, 24 сент.

Поиски Тунгусского метеорита в предполагаемых местах его падения. Об экспедициях 1958—1961 годов.

Михайлов А. А. Разгадка Тунгусского метеорита.— «Огонек», 1951, № 24, с. 20—21.

Беседа с дир. Глав. astron. обсерватории в Пулкове А. А. Михайловым.

Нет, это не только романтика!— «Молодой ленинец» [Томск], 1964, 5 января.

Нифантов. Еще о Сибирском метеорите.— «Вечерняя Москва», 1928, 12 февраля.

О Тунгусском метеорите.— «Наука и жизнь», 1951, № 9, с. 17—20.

Перед загл. авт.: В. Г. Фесенков, А. А. Михайлов, Е. Л. Кринов и др.

Ответ писателям А. Казанцеву и Б. Ляпунову на их фантастические статьи об искусственном происхождении Тунгусского метеорита. Цель настоящей статьи — устранить распространившееся среди широких слоев населения представление о Тунгусском метеорите, как о марсианском корабле и показать истинную природу явления, имевшего место в июне 1908 г. в районе Подкаменной Тунгуски.

Пель Д. Чунская загадка. 1. Звезда упала. 2. Тысяча верст по воде.— «Красноярский рабочий», 1927, 24 и 25 марта.

Рассказ о Тунгусской катастрофе, свидетельства очевидцев. Сообщение об экспедиции Л. А. Кулика, выезжающей из Красноярска на поиски метеорита.

Плеханов Г. и Васильев Н. Исследования загадки Тунгусского метеорита продолжаются.— «Красное знамя» [Томск], 1960, 23 октября.

Об экспедиционных работах в 1959—1960 гг. Результаты обследования места Тунгусской катастрофы в районе междуречья Хушмо-Кимчу.

Плеханов Г. Ф., Васильев Н. В. и Кошелев В. А. Поиски Тунгусского метеорита продолжаются.— «Наука и жизнь», 1961, № 5, с. 76—78.

О деятельности КСЭ летом 1960 года.

По следам Тунгусского метеорита.— «Человек и природа», 1929, № 23, с. 41.

Краткий отчет Л. А. Кулика о работе метеоритной экспедиции в районе Подкаменной Тунгуски.

По следам Тунгусской катастрофы. Томск, Кн. изд., 1960. 159 с.

Перед загл. авт.: Н. В. Васильев, Д. Демин, А. Ероховец и др.

Библиогр.: 94 назв.

О работе экспедиции в составе научных работников и студентов ряда городов Сибири, ставившей целью проверку предположения о ядерной природе Тунгусского взрыва. История изучения Тунгусского метеорита. критический разбор существующих теорий, результаты наблюдений экспедиции летом 1959 г.

Рец.: Буткевич А. В поисках научной истины.— «Природа», 1961, № 12, с. 121.

Полевицкая В. Новое о Тунгусском метеорите.— «В защиту мира», 1961, № 11, с. 88—89.

Описываются известные крупные метеоритные кратеры. В объяснении Тунгусского взрыва автора придерживается кометной гипотезы. Результаты Кетской группы.— «Молодой ленинец» [Томск], 1964, 5 января.

Серебристые облака. КСЭ подводит итоги.— «Молодой ленинец», 1964, 15 января.

Славентатор. Таежная тайна.— «Вокруг света», 1929, № 5.

Смирнов. За Тунгусским дивом.— «Всемирный следопыт», 1929.

Смирнов-Сибирский. За небесным камнем. [М.], «Мол. гвардия», 1931. 44 с.

Об экспедиции Л. А. Кулика 1926—1928 гг.

Соловьев А. В. Там, где упал Тунгусский метеорит. Ист.-геогр. очерк. Л., 1928. 36 с.

Краткий очерк истории изучения Сибири, а также ее природы. Дана схематическая карта района падения Тунгусского метеорита.

Соляник В. Метеорит и электрическое поле.— «Юный техник», 1959, № 3, с. 64—65.

Взрыв и разрушения при падении Тунгусского метеорита автор объясняет как результат взаимодействия электрического поля Земли и мощного электрического заряда, который нес в себе метеорит.

Струков Н. Экспедиция Л. А. Кулика в тайгу за метеоритом.— «Огонек», 1928, № 49, с. 7—9.

Суслов И. М. Где лежит метеорит 1908 г.— «Власть труда» [Иркутск], 1926, 3 декабря.

Сытин В. Л. В Тунгусской тайге. Л., 1929, с. 56. Впечатление участника экспедиции под рук. Л. А. Кулика в 1928 г.

Сытин В. Экспедиция за Тунгусским метеоритом в 1928 году. [Предварительные сообщения].— «Северная Азия», 1928, № 5—6 (23—24), с. 189—190.

Тунгусский метеорит перестал быть загадкой.— «Речник Енисея», 1957, 17 сентября.

Перепечатка статьи Е. Л. Кринова и А. А. Явнеля из «Комсомольской правды», где сообщается, что на основании находок металлических шариков в пробах почв с места падения метеорита наша наука полностью раскрыла былую загадку таинственного в прошлом природного явления.

Фесенков В. Г. и Кринов Е. Л. Тунгусский метеорит или... марсианский корабль?— «Литературная газета», 1951, 4 августа.

Часть световых явлений, наблюдавшихся 30 июня 1908 г., рассматривается как случай обыкновенный, так как ежегодно в северных широтах наблюдаются серебристые облака, не имеющие отношения к свечению продуктов радиоактивного распада. Полемика с А. Казанцевым и Б. Ляпуновым с позиций кратерообразующего метеорита.

Флоренский К. П. Поиски продолжаются.— «Знание — сила», 1959, № 4, с. 20—22.

Новая экспедиция к месту падения Тунгусского метеорита.

Флоренский К. П. «Тунгусское диво».— «Комсомольская правда», 1959, 8 февраля.

Флоренский К. П. Встреча с пришельцем из Космоса.— «Комсомольская правда», 26 ноября 1961 г.

К итогам работы Тунгусской комплексной метеоритной экспедиции.

Штернфельд А. Метеорит или космический корабль?— «Вокруг света», 1959, № 10, с. 9—12.

О происхождении Тунгусского метеорита.

Янковский К. По исчезающим следам Тунгусской катастрофы.— «Знание — сила», 1960, № 2, с. 6—8.

Янковский К. По исчезающим следам Тунгусской катастрофы.— «Знание — сила», 1960, № 2, с. 6—8.

Воспоминания давнего исследователя, участника экспедиции Л. А. Кулика, о находках в тайге, сделанных им, как о возможных остатках после взрыва Тунгусского метеорита.

Янковский К. И. По следам Тунгусской катастрофы.— «Комсомольская правда», 1960, 31 января.

Янковский К. В поисках неизвестного.— «Знание — сила», 1961, № 6, с. 16—20.

Исследование района Тунгусской катастрофы.

Популярные статьи на иностранных языках

Gäste aus dem Weltenraum? Neue Berliner Illustrierte, 2 Maiheft, 1959.

Ein Eisblock aus dem Weltraum? Neue Untersuchungen über den Tunguska-Meteor. Universum, Bd. 14, N 17—18, s. 539, 1959.

Florensky K. P. Did a comet collide with the Earth in 1908? Sky and Telescope, N 5, v. 26, p.p. 268—269, 1963.

Ketman Georges. Une explosion atomique en 1908 ou une météorite extraordinaire? Sci et vie, N 509, p.p. 93—97, 1960.

L. A. Kulik. La météorite de Sibérie. La Nature, v. 67, p. 129—131, 1939.

R. Mai. Mineralogische Untersuchungen an Bodenproben aus dem Fallgebiet des Tunguskischen Meteoriten. Sterne, Bd. 38, N 11—12, s. 241, 1962.

Nouvelles recherches sur la meteorite tombee en 1908 en Sibirie. Nature (France), 1960, N 3304.

H. Nininger. Out of the Sky. Denver, 1952.

Pybka Przemyslaw. Meteoryt Tunguski. Wszechswiat, 1961, N 4, 77—81.

M. Viseslav H. O kometni naravi Tunguskega meteorite. Proteus, 1963 (1964), 26, N 9—10, p. 244—248.